

# CHIHUAHUA HOY SE RENUEVA

---

VÍCTOR OROZCO

Con este volumen continuamos con el nuevo carácter formal de *Chihuahua Hoy. Visiones de su Historia. Economía, Política y Cultura*. Seguiremos dando a conocer cada año textos diversos sobre temas vinculados al estado de Chihuahua, solo que cada libro tiene el carácter de una revista periódica. Esta mutación significa que poseemos una ubicación diferente en la clasificación que distintas entidades públicas nacionales e internacionales disponen para las ediciones académicas. Además del coordinador general, que ha pasado a denominarse Director y la subcoordinadora, que se denomina Subdirectora, se ha formado un Comité Editorial compuesto por destacados intelectuales de diversas instituciones.

En las páginas de *Chihuahua Hoy*, más allá de los usuales artículos, podremos abrir nuevas secciones editoriales. La primera que ahora integramos es la de “Documentos para la Historia de Chihuahua”. Pretendemos con ella comenzar una gran colección de fuentes originales o primarias provenientes de archivos y acervos muy diversos, locales, nacionales y extranjeros. Iniciamos con un documento relacionado con las disputas territoriales entre México y Estados Unidos de América, derivadas del cambio en el curso del río Bravo cuya corriente ha tendido a establecer nuevos cauces o brazos hacia su banda derecha, dejando tierras mexicanas en el otro lado de la línea fronteriza. Es de gran interés histórico la protesta que hizo el gobierno del estado de Chihuahua iniciando el año de 1849 por la ocupación de los pueblos de Ysleta, Socorro y San Elizario o Elceario.

El volumen actual, como lo hemos acostumbrado, abre con varios textos históricos. El primero de ellos se refiere a los iniciales tiempos de los procesos de representación política ocurridos en México, haciendo una comparación entre San Luis Potosí y Chihuahua. Su autor es Juan Carlos Sánchez Montiel. Enseguida, Mario Alejandro Domínguez Cruz, lleva a cabo un recuento de la disputa política entablada en Chihuahua en las elecciones de 1892.

Rutilio García Pereyra y Carmen Zetina Rodríguez desarrollan un muy específico trabajo sobre la historia de la salud pública, concepto de cuño reciente. Examinan la mortalidad infantil acontecida en el mes de mayo de 1918 en Ciudad Juárez. Otro trabajo del pasado local fue redactado por Jesús Adolfo Trujillo Holguín y Guillermo Hernández Orozco, quienes reconstruyen la historia de Ranchería Juárez, una muy conocida colonia de la capital chihuahuense en donde se presentaron relevantes contradicciones entre la industrialización minera y las relaciones campesinas, junto con las nuevas formas organizativas posrevolucionarias.

El programa bracero, que estuvo en vigor desde 1942 hasta mediados de la década de los sesenta, es tema del trabajo de investigación de Enrique García Searcy. Específicamente, aborda el veto que el gobierno mexicano interpuso contra el estado de Texas por las reiteradas prácticas discriminatorias en contra de mexicanos residentes en su territorio.

El tema de los rarámuris ha sido de constante uso en las páginas de *Chihuahua Hoy*. En esta ocasión dos textos se ocupan del mismo. El primero de ellos, escrito por Abel Rodríguez López, aborda el concepto de “comunidad” entre los habitantes de esta nación en el Alto Río Conchos. El segundo examina la importancia que ha tenido el tejido entre los rarámuris, especialmente de las tradicionales cobijas y fajas. Sus autores son Rocío Marcelleño Álvarez y Silvia Verónica Ariza Ampudia.

Un tópico histórico literario es abordado en el artículo de Leonardo Andrés Moreno y Erika A. Rogel Villalba. Ponen como ejemplo de la narrativa originada en los centros urbanos dos casos: el de la Casa de Adobe y la Ex Aduana en Ciudad Juárez.

La vivienda, en sus muy variadas aristas ha sido también tema recurrente en estas páginas. En el volumen presente, Elvira Maycotte Pansza examina una cuestión de enorme relevancia: ¿Quiénes viven mejor en la vivienda social construida en Ciudad Juárez durante la primera década del siglo XXI?

Dos procesos industriales son tratados en los finales artículos. En el primero, cuyos autores son Germán Víctor Manuel Argueta y Carmen Patricia Jiménez, se analizan las diferencias entre empresas metalmecánicas de Ciudad Juárez relacionadas con aspectos de innovación y gestión del conocimiento. El segundo trabajo examina la producción quesera en el noroeste de Chihuahua, que se ha convertido en una de las actividades agroindustriales de mayor trascendencia en el norte del país. Sus autores son Oscar A. Sánchez Carlos y Elizabeth Bautista López.

Esperamos que, como ha sucedido con los catorce volúmenes anteriores, este cumpla con su cometido de brindar un amplio repertorio de informaciones y reflexiones de utilidad para el público en general.